

PEDAGOGOS ILUSTRES

Aguedo Morales Reina, ejemplo de maestro internacionalista del siglo XX

Autores: Lic. Juan Carlos Hernández Martín; Lic. Isabel Reinoso Castillo

Centro de procedencia: Filial Provincial de la Asociación de Pedagogos de Cuba en Pinar del Río

La Campaña de Alfabetización de muchos pueblos de nuestra América ha contado con la colaboración y el apoyo de nuestro país. Cientos de maestros han llevado la luz de la enseñanza a lugares donde nunca había llegado la instrucción. Una muestra de ello lo constituye la figura del maestro internacionalista Aguedo Morales que, en plena flor de su vida dedicada al magisterio, entregó lo mejor de sí y se convirtió en un ejemplo a seguir por las presentes y futuras generaciones.

Breve comentario biográfico del mártir

La colaboración internacionalista de nuestro pueblo a través de todas las épocas ha sido muestra del precepto de que ser internacionalista es saldar nuestra propia deuda con la humanidad. Nuestro país desde las gestas independentista supo acoger a una serie de patriotas que de una u otra forma contribuyeron a la liberación primero del yugo colonial y posteriormente durante toda la República Neocolonial, entre los que se destacan Máximo Gómez Báez, Henry Reeve, Carlos Roloff los hermanos Márcanos, por solo citar algunos.

Con el triunfo de la Revolución del primero de enero de 1959 nuestro país, cumpliendo con su más sagrado deber de apoyar a otros países colabora con múltiples naciones, sobre todo en salud y educación.

Una muestra de ello lo constituye la solidaria ayuda prestada a la hermana república de Nicaragua, donde cientos de maestros laboraron en los lugares más intrincados con la humana misión de contribuir a la alfabetización de los miles de iletrados que recibió como herencia el gobierno sandinista de Daniel Ortega al llegar al poder en 1979. Entre ellos vale destacar la figura de Aguedo Morales Reina

Nace el 5 de febrero de 1953 (año de trascendental importancia para Cuba cuando Fidel Castro lleva a cabo el asalto al cuartel Moncada, comenzando para el país una nueva etapa en la lucha por la liberación nacional) en la finca "El Sambito", Consolación del Sur; en el seno de una humilde y numerosa familia campesina.

Realiza sus primeros estudios en la escuela del barrio La Leña, hoy "Manuel Fajardo", en el Sambito, combinando el estudio con el trabajo en el campo para ayudar a la precaria economía familiar.

Al cumplir los 14 años, luego del triunfo del 1ro de Enero, se incorpora a las organizaciones revolucionarias y participa en las actividades convocadas por la ANAP y los CDR. Por su condición de joven revolucionario y ejemplar actitud ante las tareas de la Revolución, ingresa en la Unión de Jóvenes Comunistas en el año 1970. antes lo había hecho en la Columna Juvenil del Centenario, hasta 1974 en que se incorporó a la docencia.

Dentro de la UJC desarrolló una labor meritoria en todos los frentes. Ocupó cargos de dirección en el comité de base Magisterio Norte, y también fue miembro del Comité Municipal de Consolación del Sur.

Se destacó, sobre todo, en su trabajo con los niños, por lo que recibió el diploma de 5 años como guía de pioneros, participando en la caminata a la cueva de Los Portales, entre otras actividades patrióticas que desarrolla la organización juvenil.

Responde al llamado de la Revolución para formar maestros primarios, y se incorpora a la labor docente, comienza a trabajar en la escuela "Manuel Fajardo" en 1978, de alumno que había sido de esta escuela, se convierte posteriormente en maestro muy querido por los niños y toda la comunidad en general. Matrícula en la prelicenciatura en Pedagogía donde concluyó el primer año, paralelamente a este, impartía las clases de maestro primario en la escuela mencionada anteriormente.

Los hechos que lo llevan a la inmortalidad.

En 1981, por sus magníficas condiciones como maestro y revolucionario, es seleccionado para ingresar en el Contingente Internacionalista de Maestros "Augusto César Sandino", destinado a contribuir a la enseñanza en la República de Nicaragua.

Feliz y lleno de optimismo parte a cumplir con el sagrado deber del internacionalismo proletario. La tarea implicaba sacrificio, pero era hermosa y necesaria.

Durante su corta estancia en el hermano pueblo nicaragüense mantiene una actitud aguerrida ante cualquier tarea. Esto, unido a su sencillez, disciplina, carácter jovial y afectuoso, hacen de él un ejemplo a imitar, por lo que se gana el cariño y la admiración de todos sus compañeros.

El 4 de diciembre de 1981, a sólo tres meses de encontrarse en Nicaragua, viajaba en una camioneta en compañía de otros compañeros, y al cruzar una quebrada en la comarca de "Aguas Sarcas" a 12 Km. al oeste de "Villa Sandino", caen en una emboscada y son atacados por una banda de contrarrevolucionarios somocistas pagados por el imperialismo.

Aguedo se enfrentó valerosamente a los agresores y trató de arrebatarle el arma a uno de los bandidos, momento en que recibió tres balazos que le causaron la muerte.

Moría así el revolucionario, el maestro, el internacionalista, mas como expresó su padre al conocerse de lo hechos: "Los asesinos de mi hijo no podrán matar su ejemplo". Al morir contaba sólo con 28 años y tenía dos hijos.

José Pedro López quien conociera personalmente al maestro señalaba:

....."Tuve la experiencia de tener a Aguedo Morales Reina de alumno, este se gradúa en 1978, comienza la licenciatura en este año, como lo recordaba, vivía en el Sambito, siempre llegaba puntual a clases. Muchas veces nos planteaba la necesidad de dedicar tiempo a las labores agrícolas. La postura que asumió es la misma postura que asumiría cualquier compañero, es en correspondencia con las enseñanzas que nos ha inculcado la Revolución."

Su sepelio constituyó una imponente manifestación de duelo y de fervor revolucionario, fue recibido su cadáver a las doce de la noche del día 5 de diciembre de 1981 y velado en el Círculo Social Amistad Cuba-URSS. Más de 20 000 consolareños acompañaron los restos de este valioso hijo de nuestro pueblo hasta el panteón de los mártires, el domingo 6 de diciembre. La última guardia de honor en el círculo social la realizaron José Ramón Fernández y Jaime Crombet, ambos miembros del Comité Central.

Las palabras de despedida del duelo las pronunció Leonel Valdés Alonso, miembro del Buró Provincial del Partido quien expresó:

.....“Lo que ignoran los asesinos de Aguedo es que no podrán matar su ejemplo, el cual fructifica en miles de jóvenes que como él, están dispuestos a marchar a Nicaragua o a donde sea necesario para cumplir el principio internacionalista y martiano de contribuir a la educación de los demás.”

Cada 7 de diciembre se le rinde homenaje a su figura en el Panteón de los caídos por la defensa como parte de la Operación Tributo a los mártires internacionalistas caídos en otras tierras. Un centro lleva su nombre hoy en el territorio donde desde la docencia y la producción se le rinde homenaje eternamente por alumnos, profesores y pueblo en general. En cada diciembre, en la jornada al trabajador de la educación, su figura se enaltece y engrandece con la obra de la Revolución en este sector, siendo hoy un ejemplo para las nuevas generaciones de maestros que se forman día a día.

Bibliografía

Biografía de Aguedo Morales Reina. Cajuela 178. Archivo Provincial de Historia. Pinar del Río.

Colectivo de autores. Monografía Histórica de Consolación del Sur (1690-1992). Comisión de Historia. (Inédito)

Fernández Ruedas, Carmen. Apuntes para la historia de mi pueblo. Consolación del Sur, 1989. (Inédito)

Periódico El guerrillero. domingo 6 de diciembre de 1981, p.1

Periódico El guerrillero. martes 8 de diciembre de 1981, p.1